

daban en las Lagunas mas de 1000. Canoas, ò Acales, y que en Mexico, solo para proveer la Ciudad, y traer, y llevar gente, hay casi 500. Canoas.

Quando crecia el agua de las Lagunas se inundaba Mexico, y assi sucedió en tiempo de Motezuma I. y II. y despues que entraron los Españoles en los años de 1533. de 1580. de 1607. y especialmente el de 1629. à 21. de Septiembre, dia de San Matheo, que fue la mas peligrosa inundacion de la Ciudad, assi por haverse elevado las aguas vara y media, como por su mucha duracion. Escribiendo el Arzobispo al Rey, le dice, que murieron 300. Indios, y que de 200. familias Españolas no le havian quedado à Mexico 400. vecinos, como trae Gil Gonzalez. En quanto al numero de Españoles, ciertamente hay equivocacion. El mismo Davila dice, que desde el año de 1607. trabajaron en el desague de la Laguna 128000. Peones, y que se han gastado 3. millones, 952000. pesos. La obra del desague, que emula las grandes empreffas de los Romanos, está junto à San Christoval, 4. leguas de Mexico.

Casi en medio de la Ciudad está la Plaza mayor, y caminando àzia el Norte está la Cathedral, y Cruz de los Talabarteros, donde antiguamente estaba el Adoratorio, y Templo de los Gentiles: figuense la Encarnacion, la Inquisicion, la Aduana, Santo Domingo el Real, Santiago de Tlatelulco, y remata en la Calzada, que vâ à Guadalupe. Tirando àzia el Poniente están el Baratillo, el Empedradillo, las Casas de Cortès, que llaman del Estado, donde estaba el Palacio de Motezuma, la Alcayceria, la Professa de la Compania, el Coliseo, San Francisco, la Santa Vera-Cruz, San Juan de Dios, la Alameda, San Diego, el Salto de Alvarado, y S. Cosme, y por aqui viene la arqueria del agua. Tirando àzia el Mediodia están la Diputacion, la Alhondiga, la Plaza del Volador, la Univerfidad, Portacelli, Jesus Nazareno, y la Azequia de Jamayca. Tirando

rando al Oriente están el Palacio del Virrey, el del Arzobispo, la Casa de la Moneda, el Colegio de Santos, la Merced, San Pedro, y San Pablo, y remata en San Lazaro.

Entre otras curiosidades, que traen las Gazetas de Mexico, es poner las distancias principales en 7. cordilleras, de este modo. Desde Mexico à Mexicalzingo 3. leguas. à Chalco 9. à Cholula 20. à la Puebla 22. à Tepeaca 28. à Atrisco 22. à Tacuba 1. à Toluca 11. à Pasquaro 60. à Colima 120. à Tutlan de la Navidad 166. à Guadalupe 90. à Cuyoaca 2. à Xuchimilco 4. à Cuernavaca 12. à Tistla 50. à Acapulco 80. à Cuatla de las Amilpas 22. à Guatitlan 8. à Zumpango 14. à Tula 12. à San Luis de la Paz 60. à Queretaro 30. à San Miguel el Grande 40. à Zelaya 45. à Guanajuato 52. à los Lagos 69. à Zacatecas 80. à Sombrerete 100. à Durango 130. à Parral 280. à S. Christoval 4. à Tezcucoc 7. à Otumba 11. à Tlascala 20. à Xalapa 60. à la Vera-Cruz vieja 67. à la Vera-Cruz nueva 70. à Guazaqualco 125. à Orizava 50. à Guaxocingo 19. à Guatepeque 5. à San Juan de los Llanos 38. à Teutitlan 45. à Tampico 100. à Guautlan 28. à Zacatlan 25. à Santa Fe 3. à Pachuca 16. à Villa-alta 120. à Tlalpuhahua 30. à Cadereyta 40. al Saltillo 170. à Monterrey 150. à Leon 60. à Aguas Calientes 70. à Tayotalpa, Cabezera de Tabasco, 250. à Cordova 55. à la Villa de los Valles 110. à Mestizlan 44.

El primero en todo de los Virreyes fue Don Antonio de Mendoza, hijo del Marqués de Mondéjar, llegó à Mexico el año de 1534. embió à descubrir la Molucas à Ruy Lopez de Villalobos, que descubrió las Philipinas. Despachò otra Armada à descubrir las Californias, y por General à Francisco de Alarcon, y por tierra embió à descubrir à Francisco Vazquez Coronado, que descubrió àzia el Norte. Mandò hacer Navios en Tehuantepec, que fueron al Callao de Lima, descubriendose en

su tiempo la navegacion del Perú. Puso en orden quanto era menester para el gobierno del Reyno, batió moneda de plata, puso Imprenta, promovió las estancias de labor, y de ganado, fundó el Colegio de Santa Cruz de Tlatelulco, y algunos Templos. En la peste de los Naturales de 1545. puso todo cuidado en su curacion, y regalo. Governó 17. años: fué promovido al Perú con gran dolor de los Mexicanos, que le amaban como a padre. Un mes antes que acabasse su gobierno llegó en un Navio el Licenciado Vena, que fingió ser Visitador, y sin presentar sus despachos, lo sentaron en estrados, y hicieron mil agallajos: pero luego se descubrió el engaño, le dieron 400. azotes, y fué desterrado de estos Reynos. Don Luis de Velasco quitó el servicio personal de los Indios, embió à Philipinas à Miguel Lopez de Legaspi, que las pacificó, y pobló, y hizo obras de Virrey zeloso, y provido. Murio el año de 1564. y está enterrado en Santo Domingo. Governó la Audiencia, y haviendole nacido al Marqués del Valle dos hijos, en las fiestas les pusieron guirnaldas, y coronas de laurel. De aquí se originaron varias sospechas, prendió la Audiencia al Marqués, y al Dean Don Juan Chico de Molina, con otros muchos Cavalleros, y degollaron à Alfonso, y à Gil Gonzalez Davila, hermanos, y pusieron sus cabezas en la Plaza. Vino el año de 1568. un Muñoz Pesquisidor, que ahorcó muchos criados del Marqués, y dió tormento à Don Martin Cortés, hijo de Hernan Cortés, y de Marina. Por las quejas mandó el Rey le quitassen el Gobierno dentro de tres horas à dicho Muñoz: fué à Madrid, y entrando à ver al Rey, le dixo este con sequedad imperiosa: *Yo os embió à las Indias à gobernarlas, no à destruirlas.* Se fué triste, y pensativo à su casa, y se quedó muerto sentado en una silla.

Don Martin Enriquez echó de la Vera-Cruz à Juan Aquines Acle, Inglés, que se havia apoderado

do de San Juan de Ulua, introduxo la Real Alcavala. El año de 1576. murieron cerca de dos millones de Indios en una peste que hubo, y el Virrey pasó al Perú. Don Lorenzo Suarez de Mendoza, Conde de la Coruña, murió en Mexico, y se enterró en San Francisco. D. Luis de Velasco el Segundo nombró por Cedula que tenia Visitador para Philipinas à Heber del Corral. D. Gaspar de Zuñiga, Conde de Monterrey, despachó à Juan de Oñate, nombrado por su antecesor al Nuevo Mexico, y à Sebastian Vizcayno, con Armada à descubrir la California, y pasó al Perú. Don Juan de Mendoza, Marqués de Montes Claros, empezó el año de 1603. los Arcos para la conduccion del agua, hizo las Calzadas de Guadalupe, y San Christoval, y en Mexicacaltzingo se pusieron dos Compuertas para el defague: mandó empedrar las calles, y pasó al Perú. Entró por Virrey segunda vez D. Luis de Velasco, y el año de 1609. fué el primero, que con la azada empezó la obra del defague. Le hizo el Rey Marqués de Salinas, y Presidente de Indias: hubo rumor, que los Negros eligieron Rey el dia de Reyes, y dieron Titulos de Duques, y Condes: azotaron à varios, castigaron à otros, y todo se fosegó. El año de 1612. governando la Audiencia, se supo la conjuracion de los Negros para el Jueves Santo. Se pusieron guardas, y viniendo aquella noche una manada de puercos por la calzada, corrió voz, que entraban los Negros, y se alborotó toda la Ciudad. Ahorcaron 29. hombres, y 4. mugeres. Don Diego Fernandez de Cordova, Marqués de Guadalcázar, acabó los arcos de la cañeria, e hizo otras obras muy utiles, y pasó al Perú.

Don Diego Carrillo de Mendoza, Marqués de de Gelves, puso guardas à Don Melchor Baraes, retraido en Santo Domingo: fixó descomunion D. Juan Perez de la Serna, Arzobispo, sobre lo que le estrañó el Virrey. Llegó el Arzobispo à Teutihuacan,

can, se abrazó con el Santísimo, y pulo entredicho. La plebe se amotinó, y clamando *viva el Rey, y muera el mal gobierno*, quemaron la Carcel: hubo muchas muertes, y el Marqués se fué à retrair à San Francisco: la Audiencia se avocó el Gobierno cerca de diez meses. Este motin fué à 15. de Enero de 1624. El de 1629. siendo Virrey el Marqués de Serralbo, fué la horrible inundacion de Mexico, y acudió à todo con vigilancia, y cuidado. El de 1640. entró por Virrey Don Diego Lopez Pacheco, Marqués de Villena, el primer Grande que vino à la Nueva España; y à 10. de Junio de 1642. fué despojado del Gobierno, y en publica almoneda se vendieron sus alhajas por sospechoso à favor de Portugal, bien que despues en España le hicieron Virrey de Sicilia para restituirle su credito. Entró en su lugar Don Juan de Palafox, que juntado una noche à los Oidores, fué admitido al Gobierno, y el Marqués se retraxo primero al Convento de San Francisco de Churubusco, y despues al de San Martin. En tiempo de Don Francisco Fernandez de la Cueva, Duque de Alburquerque, hicieron voto todos los Tribunales en el Convento de San Francisco de defender la Concepcion, y se acabó, y dedicó la Cathedral. Embió gente à Jamayca, que pereció à manos del enemigo. En tiempo de Don Thomàs de la Cerda, Marqués de la Laguna, à 17. de Mayo de 1683. entró en la Vera-Cruz, y sucedió el faco de Nicolao Agramon, y Lorenzo Jacome, donde robaron sumas riquezas; y aunque se procuró el socorro, llegó tarde por lo dilatado del camino. Todo se malogra con el descuido, y de esto se valen con cuidado los enemigos de la Corona.

Este mismo año llegó à Nueva España Don Antonio de Benavides, que se intitulaba Marqués de San Vicente, y dió à entender venia por Visitador; pero por algunas sospechas fué preso, y hallando ser todo un enredo, le ahorcaron, y le llamaron el

*Tapado.* Siendo Virrey D. Gaspar de Sandoval, Conde de Galves, faltó el maiz, y à 8. de Junio de 1692. sucedió el motin de los Indios, que le cogió estando en San Francisco, donde se quedó con su muger. Aquella noche quemaron el Palacio Real, y las Casas de Cabildo. Robaron la ropa de los cazones, y los quemaron. Se ahorcaron ocho de los amotinados, y se azotaron muchos: se mandó fuesen los Indios à vivir à sus bartios, y no viviesen en los corrales de las casas de la Ciudad, y se halló que mas de 700. Indios, en 6. años, y mas, ni havian cumplido con la Iglesia, ni havian pagado el tributo. Herrera, Gil Gonzalez, y Vetancurt tratan de todo esto mas à la larga, y con mas concision Juan Diaz de la Calle, que trae los officios que alli se proveen, y los salarios que estan señalados; y dice, que al Virrey se le dan 209. ducados de salario al año, y que se proveia el Virreynato por 6. años, y que el año de 1629. mandó su Magestad fuesse por 3. años; aora son regularmente 5. aunque suele prorogarse, ó coartarse, segun las circunstancias.

Gil Gonzalez Davila dice, que Fr. Martin de Valencia, como Legado del Papa, juntó un Synodo, que fué el primero del Nuevo Mundo, y en él se hallaron 5. Clerigos, 19. Religiosos, 6. Letrados, y Hernan Cortés. El año de 1555. se celebró el primer Concilio Mexicano, siendo Arzobispo D. Fr. Alonso de Montufar. El de 1585. siendo Arzobispo Don Pedro de Moya Contreras, se celebró el segundo, que aprobó Sixto V. y mandó el Rey se imprimiesse, y guardasse. Asistieron los Obispos de Guatemala, Tlascala, Mechoacan, Yucatan, Guadaluara, y Antequera.

*La Puebla de los Angeles* es sin competencia la mejor, y mas principal Ciudad de la America Septentrional, despues de Mexico, está en 19. grad. y 20. min. de latit. Septentr. y en 278. de long. segun Le Isle, al Sudete, de Mexico 22. leguas; y casi al Po-

niente de la Vera-Cruz fundaron esta Ciudad en la jurisdiccion de Cholula Don Juan de Salmeron, Oidor de Mexico, y Fr. Thoribio de Motolinea, que dixo alli la primera Misa à 16. de Abril de 1530. En este sitio estaba antiguamente el Pueblo de Cuiclatcoapan, que con las continuas guerras que tenian los Indios se despoblò. Carlos V. le diò titulo de Ciudad, y escudo de Armas.

El asiento de la Ciudad es en una vega grande, rodeada de espaciosas llanadas, à la parte Occidental passa el Rio Atoyac, que significa Rio de guijarros: por la Ciudad passa un arroyo, con cuya agua muelen muchos Molinos: tiene en sus contornos ojos de agua dulce, y manantiales de aguas calientes de azufre, donde hay Baños medicinales para varias indisposiciones. Hay muchos Mercaderes, y gran comercio de generos de España, y de la tierra. En los obrages se labran varios generos de paños. La lona es bastantemente buena, y fina, casi como la de Talavera, y la mejor de la Nueva España. Se hacen excelentes cuchillos, y tixerias de bello temple. El Jabon es el mejor de aquellos Países. La gobierna un Alcalde mayor. Tiene Cabildo con 12. Regidores, que eligen todos los años dos Alcaldes Ordinarios. Abunda la Ciudad de trigo, maiz, carnes, especialmente de puerco, aves, caza, pastos, azucar, frutas, legumbres, hortaliza, y quanto es necesario, no solo para la vida humana, sino para el regalo, y conveniencia. Hay cerca muchos, y buenos materiales para las fabricas. La Ciudad està sobre piedra blanca, de que sacan la jas para los edificios, y hacen cal para las casas. Hay un genero de marmol, que llaman Tecale, de que hacen piletas, Imagenes, y otras curiosidades, y cortan pedazos grandes, y delgados, que sirven de vidrieras en las Iglesias, por ser transparentes. Villaseñor en el Theatro Americano dice, que oy tiene la Ciudad como 150. familias de Es-

pañoles, Mestizos, y Mulatos. A mi me pareció tan abundante, y tan bella, que no es inferior à las mejores Ciudades de Europa.

Tiene Obispo, que es de los primeros de todas las Indias, goza de renta 500. pesos, los diezmos valen 2000. pesos. El Obispado tiene 100. leguas de largo, y 60. de ancho, y en él hay 13. Prefecturas. Fundose este Obispado en Tlascala el año de 1524. y se trasladò à la Puebla el año de 1530. y el de 1637. havia 700. Sacerdotes. La Cathedral dedicada à la Purissima Concepcion, es de 5. naves de bodega muy magnifica, alegre, y sumptuosa. El Cabildo consta de 5. Dignidades, 10. Canongias, con Racioneros, y Capellanes. Tiene 4. Parroquias, hay Religiosos de Santo Domingo, de San Francisco, de San Agustín, de la Compania, Mercenarios, Carmelitas Descalzos, y de S. Juan de Dios.

Hay 7. Conventos de Monjas, un Colegio de Doncellas, 5. Hospitales, y varios Colegios. Hay un Colegio, que fundò Don Sebastian Ramirez de Fuenleal, Presidente de la Audiencia de Mexico, y en él hay mas de 500. Indios niños, que alli se crián, y aprenden la doctrina, y costumbres Christianas, y tiene 100. pesos de renta, segun Calle, quien tambien dice, que el Convento de Santa Cathalina tiene 140. Monjas. Hay muy buenas casas, y edificios; los Templos son muy sumptuosos, y están muy alhajados, y ricos: el Colegio del Espiritu Santo, que es de la Compania, es de los mas hermosos que tiene, no solo la Puebla, sino creo que no tiene semejante en la America.

En el Convento de San Francisco està el Cuerpo del Venerable Fr. Sebastian de Aparicio. El P. Juan Diaz, Sacerdote exemplar, Capellan del Exercito de Cortès, y el primero que empezó à bautizar en Tlascala, està enterrado en la Hermita de San Estevan. En San Francisco està el Cuerpo de un Niño de 12. años, que lo matò su padre à palos el año

de 1527. porque quebraba, y derribaba los Idolos, y porque enseñaba la Doctrina Christiana à los criados de su padre. Lllamanle *el Martyr Christoval*, y fuè el primer Indio que padeciò por la Fè en esta Ciudad, como trae Gil Gonzalez Davila. La Gazeta de Septiembre de 1732. dice, que en el Convento de San Francisco està la Virgen Conquistadora, que es tradicion traxo Cortes quando vino de España, y se tiene por cierto fer la misma que veian los Indios en el ayre, y los cegaba con tierra, y dexò en este Convento el P. Juan Diaz. La Gazeta de Septiembre de 1731. trae los Curatos de Clerigos de este Obispado, y la de Noviembre trae los Obispos que ha havido. Tambien los trae Calle, y Betancurt, y mas latamente Gil Gonzalez Davila.

*Vera-Cruz*, Puerto famoso de la Nueva España, en el Golfo Mexicano, y el Mar del Norte, està en 19. grad. escasos de lat. Sept. y en 280. y med. escasos de long. segun Le Isle: se llama la Vera-Cruz Nueva à donde se trasladò la Vera-Cruz Vieja, por la incomodidad de descargar las Flotas, y se puso en este sitio, que se llamaba de Buytron: se llamó *Villa Rica*, por la riqueza que encontraron alli los Españoles, y Vera-Cruz, por haver desembarcado alli el Viernes Santo de 1519.

Phelipe III. el año de 1615. le confirmò el titulo de Ciudad: tiene 500. vecinos Españoles, y 50. Negros, y Mulatos para la carga, y descarga de las Flotas. Hay una Iglesia Parroquial, Cura, Vicario, y 24. Clerigos. Hay Conventos de S. Francisco, Santo Domingo, la Merced, la Compania, Hospitales de San Juan de Dios, y San Hypolito, y Casa de Contratacion, y varios Oficiales de la Hacienda Real. Es Lugar rico, y bastantemente abundante de todo, por el gran concurso que hay en él. Estos años le han dado agua, con que se ha corregido mucho la regular epidemia, que alli se padece del vomito prieto. Este es un accidente, que no se cono-

cia

cia en Europa, con el mucren de repente, arrojando quajarones de sangre negra. Tiene muelle para el desembarco, que empezó el Virrey Don Antonio de Mendoza. El Puerto, aunque poco abrigado, especialmente de los Nortes, que alli son furiosos, y peligrosísimos; no obstante es el mas frequentado de toda la Nueva España, por falta de otros mas commodos: el comercio es grandísimo, y alli acuden los Navios de la Habana, de Caracas, de la Española, y de todas aquellas Costas, è Islas, con cacao, y otros generos; y lo que es mas, alli acuden las Flotas de España, los Azogues, y los Navios de la Armada de Barlovento. Quando los Nortes son recios, no están seguros los Navios, como se viò en la Flota de Ubilla, que estando anclada arrancò el Uracàn los Navios.

Sobre la laja de piedra se puso un Castillo muy fuerte, que se llama de *San Juan de Ulua*, y es de grandísima utilidad, pues defiende el Puerto, y la Ciudad de los enemigos, y con su edificio abriga los Navios, que se amarran à las argollas de su muralla. Oy està el Puerto, y Castillo mucho mas fortificado; y aun en tierra se han hecho Baluartes, y otras Fortificaciones, con mucha Artilleria, para defender la Ciudad, que estava tan segura en estas guerras, que no temia à los Ingleses, aun quando fuesen à invadirla: pues aunque Lorenzillo la saqueò, con gran pérdida, è ignominia nuestra, fuè cogiendolos dormidos; pero aora estan mas despiertos. Se empezó à fortificar el año de 1727. siendo Ingeniero Don Phelipe Leon Mafey; y en caso de necesidad, facilmente sera socorrida.

La Armada Real *Guarda Costas* de Barlovento se estableciò para defensa de las Indias, y de los Navios, que van, y vienen de ellas à España. Constaba en su primera institucion de 12. Baxeles de buen porte, y 2. Pataches: oy està reducida à menor

Tom. IX.

N

nu-

numero de vasos. Las Flotas, que van de Cadiz á la Vera-Cruz, constan de 18. á 20. Navios, con poca diferencia. La Capitana, Almiranta, y Govierno son de Guerra, los demás comunmente son marchantes, si no hay guerra. La carga que llevan son paños, lienzos, canela, especeria, vino, aguardiente, papel, libros, aceyte, paja, almendra, alhucema, y otras curiosidades de Europa. El retorno consta de la Gazeta de 18. de Marzo de 1727. de Madrid, que dice, que el valor de la Flota, fuere de quatro Navios, que no havian llegado, era de 18. millones de pesos, con poca diferencia; y despues añade en particular, que llevaba 12. millones, 9419565. pesos efectivos en especies de plata, y oro acuñado, en pasta, y labrado: 22449. arrobas de grana, 108702. arrobas de añil, 777842. millares de baynillas, 1101. arrobas de grana silvestre, 24761. arrobas de purga de Xalapa, 131. arrobas de contrayerva, 494. arrobas de chocolate, 1039. libras de polvos de Guajaca, 124. arrobas de copal, 397. arrobas, y 24. libras de achote, 49. arrobas, y 5. libras de cacao, 84765. arrobas de azucar, 45. arrobas de liquidambar, 28. arrobas, y 11. libras de ballamo, 77. arrobas de zarzaparrilla, 252. arrobas de sahumerio prieto, 47. libras de aceyte de Maria, 120. caxones de regalos, 253. caxones de bucaros, 7552. cueros curtidos, 2427. al pelo, 29. caxones de losa de China, 46. marcos de peltre de Chaa, 10. arrobas, y 20. libras de carmin, 4. caxones de piedras preciosas, 3. caxones de yervas medicinales, 13. quintales de cobre labrado, 1151. quintales de cobre en pasta, 984733. arrobas de tabaco en polvo, 374440. arrobas de tabaco en hoja, 124600. arrobas de tabaco en hoja de chupar, 50. libras de concha de Carey, 32. arrobas, y 17. libras de purga de Meehoacán, 22. piedras para moler chocolate, 2. palos de zapote para bahos, 4. cañas para timones de Navios, 398. tablones de cedro, 20. curvas

bas de lo mismo, 4. bombas de cacao, 26. tofas de la propria madera, y 369. trozos de guayacán. Tambien van á este Puerto 2. ó mas Navios de Guerra, que llaman de *Azogues*, por ser esta la principal carga. La Guadalupe, y la Tolosa, que passaron el año de 1722. á cargo del Theniente General Don Fernando Chacon, traían 84. quintales de Azogue, Bulas, papel sellado, diferentes armas, y municiones, y algunos frutos de España. El retorno de los Azogues de 1731. en oro, plata, y frutos, era de dos millones, y mas de 7504. pesos para España, y la Habana, para el Rey, y varios particulares.

La *Vera-Cruz Vieja* está cerca de un Río bien caudaloso, que se passa en balsas cerca del Mar. Es lugar pequeño, y de mal temple, è infestado de mosquitos; dista media jornada de la Vera-Cruz Nueva; de un arenal muy molesto, y pesado. Aquí fundo Cortés, como Capitan General, un Pueblo, que fuè el primero de la Nueva España, y lo llamó *Villa-Rica*, y *Vera-Cruz*; nombrò por Alcaldes á Alonso Hernandez Portocarrero, y á Francisco de Monrejo, Regidores, Procurador, Escribano, y otros Oficiales Politicos.

*Acapulco* en la Costa del Mar Pacifico, ó del Sur, casi al Sur, 80. leguas de Mexico, y al Sur Oeste de la Vera-Cruz, en 17. grad. de lat. Sept. y 276. y med. de long. segun Le Isle. En la cuenta de los Pilotos de Philipinas, que ponen la longitud, no por el circulo del globo, sino empezando desde Philipinas, y poniendo el primer Meridiano en el Embocadero de San Bernardino, está Acapulco en 124. grad. de long. y en 16. y 40. min. de latit. Sept. dista 6. leguas al Poniente del Río de los Yopes, por donde confina el Arzobispado de Mexico (á que pertenece Acapulco) con el Obispado de la Puebla.

El Adicionador de Chevigni dice, que es Ciudad muy grande: el desatino de decir esto es mayor,